



TFU ALUMNI BULLETIN

第 6 号

東北福祉大学
学長 萩野浩基

〒981-8522 仙台市青葉区国見1-8-1

電話(代) 022-233-3111

FAX(代) 022-233-3113

東北福祉大学同窓会

会報

「サイバーキャンパス」事業 文部科学省 東北唯一の選定

本学が、近未来の授業形態となる「サイバーキャンパス」事業に本格的に着手した。私立大学助成制度の一つである平成十四年度文部科学省の「サイバーキャンパス整備事業」に、全国から二十三の大学が選定され、本学が東北から唯一選定された。事業名は「サイバーキャンパスを利用した教育情報弱者と国外在住者に対する総合福祉学通信制教育事業」。事業費はインフラ整備だけで約三億五千万円。そのうちの約一億円が国から助成されるビッグ・プロジェクトである。平成十八年度の完成を目指し、目下、インフラ整備を急ピッチで進めている。

総費用3億5千万

進化を続ける本学に最新のハイテク授業が導入される。同時・双方向性に優れたインターネットの特色を最大限に活用するこの「サイバーキャンパス」事業。推進者の一人、本学総合福祉学部の渡辺信英学部長は「大学に対する国の期待度の表れだと受け止めている」と語る。

事業の目的は「教育情報弱者と国外在住者に対する通信制教育事業」にある。昨年、東北地区で初めて通信教育を開設した本学は、当初からすべての学習者に均等な学習機会を提供するための方策を模索してきた。社会人や障害者の学生にとって時間や場所の制約は大きく、取り除けるものなら取り除きたい。そんな願いをかえすのが「サイバーキャンパス」事業だ。

内容はインターネットを活用した遠隔授業で三つの形態がある。①放送型配信。教室で行われている授業を他の場所に同時配信(テレビの生中継と同じ)するもので、離れた地点での同時学習が可能になる。②双方向型配信。教員と学生がUSBカメラを用いて、顔を見ながら会話できるもので、離れ

国も期待する 大型プロジェクト

た地点でも対面授業が可能になる。③オンデマンド配信。コンテンツ(講義の前身)が事前に準備され、時間、場所に関係なく学習可能になる。教室では講義を自動収録するための機器(自動追尾カ

メラ)が作動し、コンテンツが自動作成される。加えて、講義の復習や欠席者が学習するときに、自分のパスワードを入力すれば簡単に見ることが出来る。一昔前なら欠席した場合、友人からノート



双方向型配信された4月の通信教育のスクーリング授業

スクーリングで実験

既に四月、通信教育部のスクーリングで、木村進教授担当の「生涯発達心理学」科目が、本学とネットワーク回線で結ばれた栃木県小山市の白鷗大学の教室に双方向

借りていたわけだが、そんな心配はいらなくなる。

来ると見ている。手始めに交流のある韓国の檀国大、翰林大と連携し、教材開発のため調査を進める方針だ。将来は日本において、海外の大学の学位が取れる「通信留学」も視野に入れている。

これらのサイバーキャンパス事業が本格的に機能すれば、現在の通信教育部の学生も飛躍的に増えることが望まれる。通信教育部の部長でもある渡辺学部長は「受け入れは別にして、希望者は三倍になるのでは」と期待を込めて語る。本学が通信教育を始めた目的は「教育の機会均等」、「地域格差の是正」がある。サイバーキャンパスがこれらのテーマの推進に大きく貢献するのは間違いない。

仙台市教委と覚書締結 教育研究室とボラセンが運営担当



調印に臨む渡辺学部長(左)と阿部教育長

本学と仙台市教育委員会は六月十一日、本学管理棟四階の大会議室で「連携協力に関する覚書」を締結した。この取り組みは、児童生徒への学校生活支援など教育上の諸課題に対応するために、組織的・継続的な連携をより一層深め、双方の教育の充実・発展に資することを目的としている。仙台市教育委員会が在仙大学と連携・協力の覚書を締結するのは、昨年三月の宮城教育大に続いて二校目になる。締結式には本学から渡辺信英学部長以下十四人、仙台市から教育委員会の阿部芳吉教育長ら九人が出席。多数の報道陣が見守る中、渡辺学部長と阿部教育長が覚書に調印して、がっちり握手を交わした。渡辺学部長は「教員は教育・研究を通じて、学生は教員と違う視点から児童・生徒に接し、彼らの生きる力を支援してくれるものと期待している」とあいさつした。続いて阿部教育長が「いじめなどの問題がなかなか解決できていないのが現状。子どもたちと年齢の近い学生が、遊んでいるうちに(子どもたちの)悩みが消えるようなお付き合いを期待している」と述べた。終了二十分前に質問時間が設けられ、質問者は教室左前方に進み出て、マイクを握って質問。会話は2、3秒遅れになるが、離れた会場を結ぶ双方向通信の面目躍如となった。小山会場の受講生は初日午前

仙台市と小山市を双方向で結ぶ 通信教育部

本学初の遠隔授業となった四月の通信教育部のスクーリングでは、英、豪州などで教材輸出が行われているが、本学でも参入の機会をうかがっている。韓国、中国などで今後、福祉政策を拡充する動きがあり、本学の教材が役立つ日が

中、多少の緊張感が漂っていたが、午後には笑顔が見られるなど和らいだ。最終日に取ったアンケートには「こんなに充実した講義が聴けるとは思わなかった」、「集中できた」といった満足感に満ちた声

が寄せられた。

覚書は来年三月末までの期限付きで、年一回、内容が見直され、更新される方式になっている。
AO学生の報告会
今まさに、このコラムのタイトル「行学一如」を実践しているのが本学のAO(アドミッションズ・オフィス)入試を突破し、福祉実学(臨床)教育で学ぶ学生たちである。入試方法の一つとして導入されてから今年で三年目。二次選考過程で施設での現場実習を経験した学生は一年次から実学教育、いわゆる実習に励んでいる。去る四月十九日に一年間の総決算となる学習報告会が行われた。AO一期生の五十五人がAからIの9班に分かれ、本学の関連施設(せんだんの杜、丘里)で学んだことを、テーマごとに発表した。質疑応答では、さまざまな質問が飛び出し、教室は熱気に包まれた。会の終盤には320時間以上の実習を達成した学生三十七人の名前が発表された。最高はせんだんの杜で473・5時間という金字塔を打ち立てた山本邦幸君だった。▼「特別なことはしていません。利用者と打ち解けられるのが楽しい。一年でこんなに経験できるなんて」とほおを緩ませた。時には「お酒が飲みたい」と言う利用者に叩かれたこともあったが、時間がたつと、「いい感じ」になった。また、デイサービスの利用者から「あなたと話せてよかった」と言われてジーンときたこともあった。▼「社会福祉援助技術総論」や「保育理論」の授業で学んだことを、実習現場で確認することもあった。「一方的にやれではなく、一緒にやろう」というと、子どもたちは作業してくれる。理論通りでした」とほほ笑む姿に充実感が漂っていた。山本君をはじめ、教室で理論を、施設で実践を積み重ねる実学学生の将来が楽しみだ。(国見 太郎)

今昔も

第15回社会福祉士 第5回精神保健福祉士

合格発表

社会福祉士の現役合格率が大幅アップを記録した。第十五回社会福祉士国家試験と第五回精神保健福祉士国家試験の合格者が三月三十一日発表され、本学は社会福祉士国家試験に二百二十六人の現役学生が受験し、百六十三人が合格した。現役合格率は72.1%に上り、全国平均を40.7ポイント上回った。卒業生も八十人が合格し、合計では二百四十三人を数えた。精神保健福祉士は現役三十二人中二十四人が合格、合格率は75%で、全国平均を12.3ポイント上回り、卒業生も五人が合格した。

社福士は70%台突入

過去四年40%台だった合格率が一挙に50、60%を飛び越え72.1%にまで跳ね上がった。前年の49.8%から実に22.3ポイント

三位一体が奏功 学生・教員・社福研

に指導した
③ 前年合格した先輩のアドバイスが効いた、の3点がクローズアップされた。

かつていう事実。②では「卒業して取るのは大変だ」、「時間がある学生のうちにガンバレ!」といった指導教員の激励が、学生の奮起を促した。③では社福研が作成した合格体験記に、前年の合格者が勉強の方法から参考書、後輩への一言といった生の声を寄せ、後ろ盾になった。体験記の冊子は七月から始まる特講・社会福祉講座のオリエンテーションで配られた。

格といった厳しい採点法が導入された。出題の特徴としては実務重視の傾向が高まり、前年3問だった事例問題が6問に増えた。いずれにしても、全国の合格率がわずかながらも下がっている現実とは対照的に、大幅増をマークした本学。学生、教員、社福研の三位一体態勢が本格化している証しだ。

なお、精神保健福祉士も前回より3.2ポイント合格率を上げた。早めの段階で自分の進路を決める学生の姿勢が功を奏したと言える。

ゴルフ部アベック連覇の快挙 全国大学対抗戦

第40回全国大学ゴルフ対抗戦と第26回全国女子大学ゴルフ対抗戦が六月十八、十九の両日、北海道・札幌北広島プリンスゴルフ場で開催された。本学男子は五度目、女子は二度目の優勝をいずれも二年連続で飾った。

【男子】

初日は2位日大に6打差をつけ、優勝ムードの首位に立った。しかし、最終日の前半、日大が猛チャージをかけてきた。貯金を一気に失い、逆に8打差をつけられる絶体絶命のピンチに陥った。「このまま負けてなるものか!」後半戦にはどの選手も目の色を変えて挑んだ。

権奇澤(三年)がハーフ33、山本孝允(二年)が同34とラッシュをかけ、逃げ切りを図る日大を1打かわして、逆転の辛勝。

阿部監督は「最後まであきらめない、粘りの勝利です」と選手の頑張りたたえた。

昨年までは宮里優作という頼れるエースがいたが、今年は全員で



ゴルフ部喜びのハイポーズ

キャンパス便り

体育会入会式

平成十五年度体育会入会式が五月二十八日、福聚殿で行われた。体育会加盟25部に二百二十三人の新入生が加わり、総勢八百二十二人の部員が一堂に会した。スキー部の熊沢博取君が「伝統に恥じないように精進することを誓います」と誓いのことばを述べ、盛大な拍手を浴びた。第二部では武道系クラブによる演武会が開かれた。



誓いのことばを述べる熊沢君

硬式野球3年ぶりベスト4

第五十二回全日本大学野球選手権大会が六月十日、東京・明治神宮球場で開催された。二十一年連続二十一度目の出場を果たした本学は初戦こそ京都産業大に1-0の辛勝だったが、2回戦では四国学院大に7回コールドの大勝。二年ぶりにベスト8に進出した。

準々決勝の関東学院大は昨年のベスト4。五回、主将の中村公治外野手が勝ち越しの2点本塁打を打ち、逃げ切った。三年ぶりの準決勝では序盤3点をリードしたが三回に逆転を許し、日本文理大の投手五人による継投策にかわされ、三年ぶりの決勝戦進出はならなかった。優勝は東大を下した日本文理大で初。

なお、七月二日から七日まで、

東北福祉大	005	000	000	4
日本文理大(九州)	210	010	000	5
東北福祉大	002	000	000	2
関東学院大(神奈川)	200	020	00X	4
東北福祉大	101	000	000	2
四国学院大	002	000	000	2
東北福祉大	005	000	000	5
日本文理大(九州)	210	010	000	4

体育会各部の成績

女子バレー相模選手がユニバ代表に

第22回東日本大学選手権大会(6月19、22日、東京体育館ほか)
▽男子3回戦敗退 ベスト16
▽女子準決勝
東北福祉大 3-2 東女体大
▽決勝
東北福祉大 0-23 東海大

第50回東北学生選手権大会(5月25、30日、岩手県滝沢村体育館)▽男女とも準優勝
▽柔道部
河北旗争奪東北学生優勝大会(5月25日、宮城県武蔵道館)
▽男子II優勝リーグ順位 4位
▽女子II決勝・Aブロック優勝
第56回東北学生対校選手権(5月17、19日、福島県営あづま陸上競技場)
▽男子IIトラックの部2位 総合8位
▽女子IIトラックの部7位、フィールドの部3位 総合4位
第38回東北学生春季リーグ戦(5月13、16日、花巻市総合体育館)
▽男子 5年連続8回目の優勝
▽女子 16年連続16回目の優勝
▽女子ソフトボール部
北海道・東北地区大学選手権(5月25日、郡山市)
東北福祉大 6-1 仙台大
(8月29日から山口・宇部市の全日本選手権に出場)

芹沢銈介生誕祭

芹沢銈介美術工芸館では今年度から五月十三日の芹沢銈介の誕生日を祝い、誕生日の二週間前から生誕祭を行うことになった。芹沢銈介は一八九五年(明治28)に生まれ、一九八四年(昭和59)、八十八歳で死去。型染の巨匠として五十六年(昭和31)に重要無形文化財(人間国宝)に認定された。今年で生誕百八年目を迎え、工芸館前には記念の垂れ幕が、校内にはノボリ旗が立てられ、華やいだ雰囲気を出し、学生や本学を訪れた人々の関心を集めた。



東北福祉大学 芹沢銈介美術工芸館 展示予定

年月	2003年	2004年
	1月20日(月)~4月4日(金)	1月20日(火)~4月9日(金)
展示内容	芹沢銈介 型染絵小品	芹沢銈介コレクション 日本の藍染
		芹沢銈介ののれん
		芹沢銈介美術工芸館 所蔵名品展

開館時間 10:00~16:30 (入館は16:00まで)
休館日 展示替え期間、創立記念日(9/25)・入試期間
入館料 一般300円、大学生200円(高校生以下は無料)

〒981-8522 仙台市青葉区国見1丁目8番1号
東北福祉大学2号館内 TEL 022-717-3318
FAX 022-717-3324

同窓会便り

星野ツア 初優勝

平成十一年度卒のプログ
ルファー・星野英正さんが
プロ入り四年目にして、ツ
アー初優勝を飾り、その祝
賀会が六月八日夕、仙台国
際ホテルで盛大に催され
た。

通算10アンダーの270で首位に
3打差をつけ、初優勝を達成した。
大器と騒がれプロの世界に飛び込
んだが、プロの厚い壁に阻まれ、
四年がかりでの優勝だった。

駆け付けた萩野浩基学長は
「初優勝は」テレビで観戦してい
た。今後、世界を制することを信
じている」と期待を込めてあいさ
つした。



宮里プロ(右)も駆け付け祝福を受ける
星野英正プロ(左)仙台国際ホテル

ゴルフ部の大竹部長は「なか
なか勝てなかったが、その積み重
ねが待ちに待った優勝につながっ
た。後輩の励みに
なる。これからも
大きく羽ばたいて、東北から日本
を変えよう」と
と激励した。

星野プロは「優
勝は自分一人の力
ではない。皆さん
の応援があったか
らこそ、感謝し
ています」と話し、
あらためて喜びを
かみしめた。

日本ゴルフツア
ー機構の島田幸作
理事長も登場し

負けじと谷原も初V



谷原 秀人プロ

「世界で活躍して、ゴルフ界が明
るくなるよう期待している」と述
べた。

里優作さんがあわや優勝という場
面を演じ、2位に入る活躍を見せ、
他のOBプロとともに会場に駆け
付けた。ステージで阿部靖彦監督
から紹介され、互いに健闘を誓い
合っていた。

平成十二年度卒業のプログルファ
ー谷原秀人さんが六月二十二日、男
子トーナメント「マンダムルシード
」で初優勝を飾った。一つ上
の先輩・星野選手の祝勝会が八日に
開かれ、駆け付けた矢先の快挙達成。
先輩の雄姿から刺激をもらった効果
が早速、表れたのかも。なお、谷原
選手は七月十七日開幕の全英オー
プン選手権にも出場した。

同窓会設立の動きは平成十二年
七月ごろから見られていたが、今
年四月、準備会が発足し、
設立に向けての動きがいよ
いよ本格化した。

同窓会事務局に入った連
絡によると設立総会は十一
月二十九日(土)に開かれ
ることで決定。毎月第二火
曜日を定例準備会とし、役
割分担など具体的な準備作
業に着手している。
現在は名簿の洗い出しと
確認、総会場所の選定、規
約案と趣旨書、事業計画、
予算案づくり、設立準備の経費な
こと」と題して、上岡良一兼任講
師(昭和六十三年卒業)が記念講
演を行った。プロ野球選手として
大成するためのあらゆる努力と苦
労の積み重ね、野球人生の歩み、
人生観など熱弁を振った。

山梨県に同窓会誕生 設立総会は11月29日に 順調に準備進行中

作業は順調に進み、総会
当日の日程についてもほほ
決定している。総会当日の
日程案によると

13時	受 付
13時30分	設立総会
14時30分	記念講演会
15時45分	懇 親 会

となつている。
準備会代表 志星 富子
(えぼし・とみこ)
連絡先
山梨県立育精福祉センター
055(285)0615

群馬県 同窓会 今年度総会終了
平成十五年度第二回群馬県同窓
会総会が、五月二十四日(土)午
後四時から高崎市のホテルメトロ
ポリタン高崎で、三十四人の会員
が出席して開かれた。



群馬県同窓会総会

案通り承認された。
二部では「野球を通して学んだ

「今昔を語り合う夕べ」が、ホテ
ル青森で三十四人の出席者を得て
開催された。
総会では事務局提案事項が異議

なく承認されるとともに、来年は
創立五周年という節目を祝う総会
を七月三日、弘前市で開催するこ
とを決めた。
続いて赤塚俊治助教が「東北



青森県同窓会総会

福祉大学の光と影」と題して講演
した。このなかで、過去と現在に
おける学生気質について触れられ
た。内容は現職だけに、肌で感じ
た実感がしみ出るもので、出席者
も青春時代を思い出したかのよう
に聞き入っていた。

「今昔を語り合う夕べ」では市
ノ渡康勝副会長のご発声で会のま
すますの発展と各人の活躍を祈念
して乾杯、和やかな歓談の一時を
過ごした。最後に声高らかに三本
締めをし、再会を誓いながら各位
の健勝と母校の発展を祈って散会
した。

住所・勤務先など変更した場
合の連絡方法は?
A 名簿に差し込まれている「異
動連絡カード」を利用する
か、電話、FAXでも結構です。
022(233)3111
FAX022(233)3113

最近、本学同窓会とは無関係
の第三者から、電話による不働
産売買や同窓会名簿購
入の勧誘、個人情報収集
のための問い合わせが増
えており、本学同窓会事務局に
も同窓生から苦情が寄せられて
います。
同窓生が留守の際には勤務先、
住所、電話、携帯電話、電子メー
ルアドレスなどに関する問い合わせ

せは特にご注意ください。
また、広告掲載への依頼、同
窓会名簿作成などのお誘い
には毅然とした態度で断るよ
うにお願いします。ご家族の
方にも同様の対処法を取られるよ
うに、話し合ってください。

栃木県同窓会

同窓会設立の動き

北海道(全道)・東京都・岩手
県・茨城県・鳥根県・佐賀県で
「同窓会設立」の動きがある。そ
のためのアドバイスを同窓会事務
局で行っているが、現在のところ
具体化までには至っていない。一
日でも早い設立が望まれている。

本学同窓会事務局では、同窓生か
らお寄せいただく意見・ご希望に
対し、おこたえするコーナーを設けました。
特に同窓会活動などについての質問など、お気軽にお寄せください。今
回、これまでに寄せられた主な質問と回答を紹介いたします。

Q 新潟県の場合
A 文化セミナー、市民セミナー、
公開講座など名称はそれぞれです
が、大学の後援を受け、一般市民
にも開放し、開催していま
す。

Q 同窓会ホームページの開設に
ついて。
A 大学のホームページの中に同
窓会の項目があります。常に最新
のニュースを掲載できるよ
うに心がけていますので、
ご利用ください。

Q 各県同窓会の役員が一
堂に会して、大学側との意
見交流の場を設けてほし
い。
A 大学と同窓生との交流
については大学側でも大事
なことと認識しており、関
係部署に働きかけ、実現を
図れるようにしたいと思います。

Q 同窓会名簿の配布の
仕方はどうなっているの
か。
A 会員名簿の作成中に名簿希望
の有無についてお伺いし、希望者
には無料、かつ宅配便で配達しま
した。その後の希望者には郵送代
を負担していただき、郵送してい
ます。いずれも発送先の住所控え
を管理しているので、第三者に渡
らないよう十分気を付けています。

おこたえしますQ&A

Q 通信教育や社会人枠で
大学院に入学したいが、そ
の対策を知りたい。
A 通信の大学院受験につ
いては「通信教育部」022
(233)2211まで、直接
お問い合わせください。
特に社会人枠での入試制度につ
いては設けておりません。ただ
し、科目履修・聴講生としては受
講が可能です。詳細は「教務

Q 各県同窓会活動の具体的な状
況を知りたい。
A 新潟県の場合
①文化セミナー、市民セミナー、
公開講座など名称はそれぞれです
が、大学の後援を受け、一般市民
にも開放し、開催していま
す。

Q 同窓会ホームページの開設に
ついて。
A 大学のホームページの中に同
窓会の項目があります。常に最新
のニュースを掲載できるよ
うに心がけていますので、
ご利用ください。

Q 各県同窓会の役員が一
堂に会して、大学側との意
見交流の場を設けてほし
い。
A 大学と同窓生との交流
については大学側でも大事
なことと認識しており、関
係部署に働きかけ、実現を
図れるようにしたいと思います。

新潟県では学長の出席
を得て、九月十三日(土)、
新潟市に新しくできた
「ときメッセ」で総会を開
くことを決定した。
例年通り今年も地域貢
献のための講演会や、吉
沢真澄氏(昭和四十九年
度卒、白根市長)も出
席してのシンポジウムを
開く予定で準備が進められてい
る。市民の関心も高く、約三百人
の出席者を予定している。
同窓会事務局ではホームページを
開設、メールアドレスに努めている。
アドレスは次の通り。
<http://www.aibas.or.jp/keep/>
tun.htm

山形県同窓会
今年度の総会開催について四月
二十三日に役員会が開かれ、大綱
が決まり、その準備が本格化して
いる。開催日と会場は九月二十三
日(祝)、ホテルメトロポリタン
山形(山形市)に決定した。
今年には総会前に本学の紹介や福
祉の仕事に関する相談コーナー、
公開講座を設ける予定。一般市民
や高校生にも広く参加を呼びかけ
ていく。目下、案内方法について
の具体的な検討作業に入っている。

北海道(全道)・東京都・岩手
県・茨城県・鳥根県・佐賀県で
「同窓会設立」の動きがある。そ
のためのアドバイスを同窓会事務
局で行っているが、現在のところ
具体化までには至っていない。一
日でも早い設立が望まれている。

東北福祉大学ホームページ <http://www.tfu.ac.jp>

新潟県同窓会

山形県同窓会

北海道空知地区同窓会

保育士課程同窓会